Пример бизнес-плана
Далее приводится пример бизнес-плана, составленного для предприятия из сферы обслуживания - туристической фирмы. В отличие от примера, приведённого в основной части Руководства, назначением данного бизнес-плана является привлечение партнёров. Он гораздо меньше по объёму и его финансовая часть сведена до минимума (как это сочли необходимым сделать владельцы предприятия). Хотим обратить Ваше внимание на то, что данному бизнес-плану предшествует аннотация, подводящая итог тому, о чём говорится в "Разделе 1. Предприятие" (ср.резюме в, п. 1.9 данного Руководства).

Приводимые в данном бизнес-плане цифры весьма условны. Этот пример лишь иллюстрирует одну из возможных форм составления бизнес-плана как на русском, так и на английском языках.
Туристическая фирма
"Хайлайтс"
190000 Санкт-Петербург

ул.Михайлова, 5

Тел. +7(812)123-4567

Факс +7 (812)765-4321

Предложение о сотрудничестве
Ирины Григорьевны Ипатьевой и Александра Вячеславовича Ипатьева

Санкт-Петербург июнь 1993 г.
1. Аннотация
Туристическая фирма "Хайлайтс" предоставляет туристическое и экскурсионное обслуживание в Санкт-Петербурге. Фирма уделяет особое внимание тому, чтобы дать возможность своим клиентам познакомиться с реальной жизнью в России. "Хайлайтс" - семейное предприятие в форме товарищества с ограниченной ответственностью, зарегистрированное в сентябре 1992 г. Управление фирмой осуществляется её владельцами, И.Г.Ипатьевой и А.В.Ипатьевым .

Анализ потенциального рынка показывает неудовлетворённость спроса на обслуживание индивидуальных туристов и небольших групп, особенно на обслуживание, направленное на выполнение конкретных пожеланий клиентов.

Индивидуальный туризм не требует существенных первоначальных капиталовложений, и владельцы предприятия используют в качестве первоначального капитала свои личные средства. Для расширения своей деятельности фирма "Хайлайтс" ищет иностранного партнёра, который направлял бы клиентов в фирму "Хайлайтс" для обслуживания.

2. Описание предприятия
На начальном этапе своего развития фирма "Хайлайтс" представляет собой небольшую туристическую компанию, занимающуюся приёмом англоговорящих туристов в Санкт-Петербурге. Фирма "Хайлайтс" предоставляет туристические и экскурсионные услуги и показывает своим клиентам российскую действительность. Туристы прово​дят свой отпуск в русских семьях или, если они того пожелают, в высоко​классных гостиницах. Опытные гиды проводят экскурсии по основным историко-архитектурным памятникам и музеям Санкт-Петербурга и его окрестностям. "Хайлайтс" предлагает индивидуальные экскурсии, составленные по темам, заказанным клиентом, а также гарантирует высококачественное транспортное обслуживание и организацию питания.

По данным опроса ООН, Санкт-Петербург занимает восьмое место в мире по шкале популярности среди туристов. Около 30 млн иностранных граждан выражают готовность его посетить. В 1989 г. город посетило максимальное число иностранных туристов - 2,7 млн. Число иностранных

туристов,   принятых   в    1992   г.,   составило   только   около   200   тыс. Следовательно, существует огромный потенциал для развития туризма.

В Санкт-Петербурге насчитывается около 60 туристических фирм, занимающихся иностранным туризмом. Обычный тур включает в себя экскурсии по старинным дворцам и соборам, что является достоянием русской истории и представляет несомненный интерес. Однако опыт показывает, что большинство туристов интересуются также современной жизнью русских людей ("реальной Россией") - жизнью русской семьи, работой и зарплатой, магазинами и ценами, проблемами с жильём, системой образования, медицинского обслуживания и т.д., - о которых туристам рассказывают и которые туристы видят собственными глазами в домах русских людей, в школах, магазинах, на рынках. Такое разнообразие предлагаемой информации фактически даёт новый вид обслуживания более высокого качества и позволяет надеяться на успех предприятия. Этот подход уже практиковался владельцами фирмы и постоянно давал положительный результат в удовлетворении потребности клиентов в интересной для них информации.

3. Маркетинг
Фирма "Хайлайтс" предоставляет услуги, которые позволяют удовлетворить естественный интерес людей познакомиться с образом жизни, менталитетом и культурой другой страны, в частности России. Фирма "Хайлайтс" помогает людям узнать, что есть общего и каковы различия между их собственным и типичным российским образом жизни. Предоставляемые услуги ориентированы, главным образом, на индивидуальных туристов или очень небольшие группы, состоящие из трёх-четырёх человек, которые заинтересованы в том, чтобы получить более глубокое представление о реальной жизни в России, а не только увидеть её фасад, как это обычно показывается большинством турфирм. Как правило, клиентам предлагается традиционный туристический набор представлений о России, не имеющих ничего общего с тем, чем в действительности живут русские люди.

Хотя фирма "Хайлайтс" стремится выполнить все пожелания своих клиентов, в первую очередь она предлагает помощь в достижении более глубокого понимания российской действительности. В зависимости от выбора клиента программа может быть составлена из индивидуализи jnev-ruiun
ванных экскурсий по заказу клиента с учётом его интереса к истории, льтуре, политике'или определённой профессиональной области (экскур-й как тематических, так и обзорных). Фирма "Хайлайтс" уделяет имание всем деталям и "мелочам", что особенно важно в России, где в говиях тоталитарной системы в течение многих лет индустрия туризма была ориентирована на клиента. Самой сильной стороной фирмы тяется работа опытных профессиональных гидов, готовых удовлетворить к пожелания клиента. Спрос на такие услуги практически не ограничен, скольку лишь очень немногие фирмы их предлагают.

Существующие турфирмы можно подразделить на следующие дшы:

1)  акционерные общества закрытого типа, появившиеся в результате :пада крупных советских государственных компаний-монополистов гаа "Интуриста" или "Спутника"). Их сила заключается в том, что они аследовали большинство прежних связей и, следовательно, велик объём азываемых услуг. Их слабость в том, что обслуживание клиента в иынинстве случаев поставлено на поток и мало учитывает конкретные тересы личности;

2)      совместные предприятия, путёвки которых продаются остранным учредителями за границей через обширную сеть турагентств, кие компании ориентированы на обслуживание больших групп, в торых индивидуальное обслуживание практически мало осуществимо;

3)    частные компании, обычно с небольшим объёмом работы, штересованные в сотрудничестве с иностранными партнёрами -ставщиками клиентов. В большинстве случаев они предлагают более сокое качество обслуживания и индивидуализированный подход к иенту. Некоторые из них выделяются тем, что специализируются на эртивном или оздоровительном туризме.

Фирма "Хайлайтс" принадлежит к третьей группе. Рыночная ниша щивидуальный, ориентированный на клиента туризм в России) ;таточно велика, чтобы приносить прибыль, и в то же время достаточно ча для того, чтобы быть привлекательной для крупных туристических рм, обслуживающих большие потоки туристов. В настоящее время рма привлекает клиентов по прямым контактам с ними или по реко-вдации. Фирма "Хайлайтс" занимается поиском иностранных партнё-
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ров с целью увеличения объёмов работы путём установления контактов с западными фирмами, что, в конечном счёте, привело бы к увеличению прибыли. Фирма предлагает также свои услуги местным фирмам для получения дополнительных средств, идущих на развитие фирмы.

Цены на услуги находятся в том же диапазоне, что и сложившиеся на рынке индивидуального туризма (от $70 до $275 за туро-день).

4. Организационная структура
"Хайлайтс" - семейное предприятие в форме товарищества с ограниченной ответственностью, основанное в сентябре 1992 г. Управление фирмой осуществляется её владельцами.

Генеральный директор, И.Г.Ипатьева (выпускница Ленинградского государственного университета) свободно владеет английским языком. В течение 9 лет И.Г.Ипатьева работала гидом-переводчиком в ВАО "Инту​рист" и других турфирмах и разработала методику показа и объяснения российской действительности туристам. Навыки управления предприятием были приобретены ею в ходе практической работы, а также во время стажировки в США по курсу "Управление малым бизнесом в туризме".

В обязанности генерального директора входят разработка имиджа фирмы, маркетинг, представительские функции, взаимодействие с парт​нёрами, получение необходимых лицензий, набор и обучение персонала, составление программ пребывания туристов в России, деловая переписка.

Управляющий директор, А.В.Ипатьев (выпускник Ленинградского политехнического института, кандидат технических наук), в течение 8 лет работал преподавателем и научным сотрудником. В 1992 г. перешёл на должность менеджера Учебного центра фирмы "AT&T С.-Петербург". В настоящее время исполняет обязанности управляющего директора фирмы "Хайлайтс", в которые входят оперативное управление, бухгалтерский учёт, юридические аспекты деятельности фирмы, взаимодействие с транс​портными фирмами, организация проживания и питания туристов, а так​же все остальные необходимые моменты организации обслуживания туристов.

В зависимости от объёма работы заключаются договоры с гостиницами,    хозяевами    квартир,    гидами-переводчиками,    водителями

автомашин или транспортными фирмами.' Гиды-переводчики и водители автомашин работают на основе почасовой оплаты.

Фирма "Хайлайтс" обращается по мере необходимости к помощи профессиональных консультантов: юристов, специалистов по налогообложению и аудиторов - на основе почасовой оплаты.

5. Потенциальный риск и проблемы
Потенциальный риск и проблемы можно было бы определить следующим образом:

1)   нестабильность политической ситуации в России, оказывающая воздействие на иностранный туризм;

2)   вследствие высокого уровня преступности туристы опасаются приезжать в Россию;

3)    нестабильная и противоречивая система законодательства в России, высокие темпы инфляции, частое введение новых налогов и лицензий, что влияет на себестоимость услуг и делает затруднительным средне- и долгосрочное планирование;

4)  недостаток гостиничных мест (только 30 тыс. мест достаточно высокого класса в гостиницах Санкт-Петербурга);

5)  сезонность туризма (3-4 месяца в году).

В то время как первые три проблемы приходится воспринимать как данность и приспосабливаться к сложившейся ситуации, четвёртая проблема может быть решена размещением клиентов в русских семьях. Сезонность туристического бизнеса делает необходимым развитие других направлений деятельности, таких как обслуживание бизнесменов, посе​щающих Санкт-Петербург в течение всего года, а также организация агентства, предоставляющего услуги в области обучения английскому язы​ку и помощь в ведении деловой переписки (письма, составление различ​ных заявлений, деловых бумаг, биографий (резюме) и т.п.). Относительно двух указанных направлений составляются два отдельных бизнес-плана.

Фирма оказывает услуги в основном англоговорящим клиентам, в связи с чем поиск иностранного партнёра в качестве источника клиентов становится особенно важным.
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Туристическая фирма "Хайлайтс" 
Проект отчёта о результатах за 1994 г.
	Статьи доходов и расходов
	Переменные
	Постоянные
	ВСЕГО
($)

	ОБЪЁМ РЕАЛИЗАЦИИ
	
	
	

	
	
	
	

	Путёвки
	41600
	
	

	
	
	
	

	Себестоимость реализованных услуг
	23080
	
	

	
	
	
	

	Валовая прибыль
	18520
	
	18520

	
	
	
	

	РАСХОДЫ
	
	
	

	
	
	
	

	Заработная плата-
	3520
	3600
	

	Налоги на фонд заработной платы
	1514
	1548
	

	Реклама и рекламные материалы
	
	200
	

	Оплата консультаций специалистов
	
	280
	

	Лицензии
	
	425
	

	Канцпринадлежности
	64
	50
	

	Телефон/факс
	320
	100
	

	Почтовые расходы
	35
	50
	

	Разное
	
	150
	

	Всего
	5453
	6403
	11856

	
	
	
	

	Чистая прибыль до налогообложения
	6664


При существующем уровне себестоимости услуг и средних ценах на услуги, устанавливаемые компанией "Хайлайтс", для достижения уровня безубыточности необходимый объём реализации составляет 67 туро-дней за месяц сезона.

Биография
Ирины Григорьевны Ипатьевой
Фамилия, имя, отчество:       Ипатьева Ирина Григорьевна

Дата рождения:                    26 февраля 1961 г.

Семейное положение:          замужем

Адрес:                                 190000 СПб, ул.Михайлова, д.5

Телефон:                             +7 (812) 123-4566

Факс:                                  +7 (812) 765-4321

Образование

1980-1986       диплом с отличием Ленгосуниверситета Повышение квалификации:
1993               стажировка в  США  по теме  "Управление  малым  бизнесом в

туризме" (сертификат) 1988-1989        курсы экскурсоводов при Эрмитаже (удостоверение) 1984               курсы гидов-переводчиков ВАО "Интурист" (удостоверение)

Опыт работы

1992 -             Генеральный директор турфирмы "Хайлайтс":
по настоящее • разработка имиджа фирмы время              • представительские функции

• маркетинг

• взаимодействие с партнёрами

• получение необходимых лицензий

• набор и обучение персонала

• составление программ

• деловая переписка

1989-1992        Преподаватель английского языка в СПб УЭФ

1984 - 1992     Гид-переводчик в ВАО "Интурист" и др.турфирмах

1986-1989        Преподаватель английского языка в ЛГУ

1984-1989        Инженер НИИ социальных исследований

Особые навыки:  опыт секретарской работы, машинопись, навыки работы на

компьютере, опыт объяснения российской действительности туристам.

Членство в профессиональных организациях: Ассоциация гидов-переводчиков

Цели: расширение деятельности турфирмы "Хайлайтс", предлагающей услуги в

области индивидуального туризма и дающей представление клиентам о российской

действительности.

Биография
Александра Вячеславовича Ипатьева
Фамилия, имя, отчество:         Ипатьев Александр Вячеславович

Дата рождения:                      8 ноября 1958 г.

Семейное положение:             женат

Адрес:                                   190000 СПб, ул.Михайлова, д.5

Телефон:                               +7 (812) 123-4566

Факс:                                    +7 (812) 765-4321

Образование
1992               учёная степень кандидата технических наук

1976-1981        диплом с отличием Ленинградского политехнического института

Повышение квалификации: удостоверение СПб УЭФ по бухучёту, 1993

Опыт работы
1992 -             Исполнительный директор фирмы "Хайлайтс":
по настоящее • оперативное управление

время              • бухучёт и юридические аспекты деятельности фирмы

•   организации обслуживания туристов: взаимодействие с транс портными фирмами, гостиницами, ресторанами й др.

1992               Менеджер фирмы "AT&T":

•   организация программ подготовки персонала 1984-1991        Преподаватель ЛЭИС:

•   разработка и чтение курсов лекций по волоконно-оптическш» системам связи, разработка лабораторного оборудования

•   исследования и разработка волоконно-оптических систем дш обработки информации в системах технологического контроля

•   руководство исследовательской группой

1983-1984        Инженер в Физико-техническом институте им.Иоффе АН СССР

1981-1983        Служба в Советской Армии

Опыт работы на компьютере: BASIC, Assembler; MS-DOS, Windows
Публикации: 26 статей в области волоконно-оптической связи.

Награды: серебряная медаль ВДНХ СССР за разработку волоконно-оптическо

датчика, 1987.

Цели: расширение деятельности турфирмы "Хайлайтс", предлагающей услуги области индивидуального туризма и дающей представление клиентам о российск< действительности.
"Highlights" tour company
5 Mikhailova St.

St. Petersburg 190000

RUSSIA

Phone: +7 (812) 123-4567

Fax: +7 (812) 765-4321

Business Proposal
by Irina Ipatieva and Alexander Ipatiev

St.Petersburg June, 1993

1. Executive Summary

"Highlights" tour company provides tourism and excursion services in the St. Petersburg area. The company makes it a special point acquainting its customers with real Russia. "Highlights" is a family business in a form of a limited partnership founded in September 1992 and managed by its owners, Irina Ipatieva and Alexander Ipatiev.

Analysis of the potential market shows unfilled demand for individual or small group tourism services, especially customer-oriented ones.

Individual tourism does not require much initial investment and the owners of the business are using their personal assets for startup funding. For expansion "Highlights"  needs a foreign partner as a referral source.

2. Business Description

At its initial stage of development "Highlights" is a small tour company dealing with receiving English speaking tourists in the St.Petersburg area. The company provides tourism and excursion services and shows the "real Russia" to its clients. Tourists spend their vacation with Russian families or, if they choose, in a quality hotel. Experienced guides lead tours around St.Petersburg and its environs and visit the major historical monuments and museums. "Highlights" offers personalized tours custom-tailored to its clients' desires, and includes excellent transportation and meals.

According to the UN records, St. Petersburg is the 8th most popular tourist centre in the world. The approximate number of people who would like to visit the city is 30 mln. 1989 was the peak year with 2.7 mln visitors. The number of foreign tourists served in 1992 came only to 200,000. Therefore, the potential for additional clients is great.

About 60 tour companies deal with foreign tourism in St. Petersburg. A regular package tour includes excursions to old palaces and churches, which is Russian history and is undoubtedly interesting. Experience shows though, that modern life of Russian people ("real Russia") is also of interest to the majority of tourists - family life, jobs and wages, shopping and prices, housing problems, education, medical service, etc. - seen and spoken about in homes of Russian people, schools, farmers' markets and shops. Such a wide

variety results in a new, higher quality of service and promises success to the business. This approach has been practised by the owners of the company and has constantly shown positive solution to customers' tourism desires.

3. Marketing

"Highlights" sells services that satisfy the natural interest of people tc know the way of life, mentality and culture of a foreign country, Russia ir particular. "Highlights" helps people to learn what is in common with theij own ways of life and what the differences are. The services are targeted a mostly individual tourists or very small groups of up to 4 people who want tc have a deeper insight in the Russian life, not just the facade, which is usuallj offered by ordinary tour companies. Most of tour companies give theii customers a strictly tourist view of Russia, actually quite far removed fron the Russian people's real problems.

Although "Highlights" can cater to all of its clients' desires, th< company offers assistance in acquiring a deeper understanding of the "rea Russia". Depending on the customer's choice, the program can be comprisec of personalized tours tailored to historical, cultural, modern political о professional interests (each in particular or combined). "Highlights" watche: details, which is important in the Russian former state tourism system tha was not customer-oriented. The company's main strength lies in the work о experienced professional guides ready to satisfy all the customer' requirements. Demand for such services is practically unlimited, especiall; when very few companies really deal with them.

The existing tour companies can be categorized as follows:

1.  Joint stock companies of a closed type, that have been established oi the remnants of the big companies - former monopolists in Soviet tourisn (such as "Intourist" and "Sputnik"). Their strength is that they have inheritei most of the contacts and, therefore, the volume is large. Their weakness i that their customer service is mostly impersonal.

2.  Joint ventures, with the most part of their package tours being sol by the foreign partner abroad through a distributed network of travel agencies Such companies are oriented to the service of large groups, where th customer's individual desires are unlikely to be satisfied.
3. Private companies, having usually small volume and looking for foreign partners as referral sources. Most often they provide superior quality md more personalized services. Some of them make themselves unique by offering sport and health oriented programmes.

"Highlights" fits in the third category. The market niche (individual ;ustomer-oriented tourism in Russia) is large enough for profitability, yet small enough to be attractive to big business. At present the company attracts its customers through direct contacts or by wofd-of-mouth. "Highlights" is in search of foreign partners for expansion, making contacted with established our companies in the West, which would provide additional revenue. The :ompany also works for other local tour firms to raise additional assets for its awn development.

Prices for the services are in the same range as suggested in'the market 3f individual tourism, the most expensive being $275 per tourist- day and the least expensive being $70 per tourist-day.

4. Organization
"Highlights" is a family business in a form of a partnership founded in September 1992 and managed by its owners.

The General Director, Irina Ipatieva (a graduate of the University of St. Petersburg, M.A. degree with honours) possesses an outstanding knowledge of English. Irina has worked as a guide and interpreter for 'Intourist" and other tour companies for 9 years and has learned to present md explain real Russia to tourists. Managing skills and knowledge have been acquired from practical work as well as during an internship in "Small business management in tourism" in the USA.

Irina's responsibilities in "Highlights" are as follows: elaborating the image of the company, marketing, representation, interaction with partners, Dbtaining the necessary licenses, recruiting and training personnel, compiling programs, business correspondence.

The Managing Director, Alexander Ipatiev (a graduate of St. Petersburg Polytechnic, a Ph.D. degree), worked as a lecturer and researcher for 8 years, tn 1992 he changed his career for a position of a logistics support manager in

"AT&T  Training   Center",   St.   Petersburg.   Alexander's   responsibilities   in

"Highlights"    are    operating    management,    accounting,    legal    aspects,

arrangements for transportation,  accomodation, meals, and other management details.

Depending on the volume, hotels, flat-owners, guides, drivers (or transport companies) are contracted. Guides and drivers are paid by the hour.

"Highlights" receives legal, taxation and auditing advice from professional consultants paid by the hour.

5. Critical Risks and Problems
Critical risks and problems could be determined as follows:

1.  Instability of the political situation in Russia, having an impact on tourism.

2.  Tourists do not have a perception of safety due to crime.

3.    Unstable and contradictory legal system in Russia, frequent introduction of new taxes and licenses, which affects the cost of the services.

4.   Lack of hotel space (only 30,000 beds in St. Petersburg quality hotels).

5.  Tourism business is seasonal (3-4 months a year).

Whereas it is difficult to do anything about the first three points (one has to adjust to them), the forth problem could be solved by accommodating customers with Russian families. The seasonal character of the business makes it necessary to develop other directions of activities, such as services for businessmen coming to St. Petersburg all the year round and an agency providing the English language training and assistance in business correspondence (letters, filling out application forms, CVs, etc.). Another two business plans are to be devised for those.

The company renders services mostly to English speaking customers that is why the search of a foreign partner as a referral source becomes especially important.
Business Plan Financies "Highlights"
Profit and Loss Statement For the Year Ended December 31,1994

	Description
	Variables ($)
	Fixed ($)
	TOTAL ($)

	SALES
	
	
	

	Package tours
	41600
	
	

	
	
	
	

	Cost of Sales
	23080
	
	

	
	
	
	

	Gross Margin
	18520
	
	18520

	
	
	
	

	EXPENSES
	
	
	

	
	
	
	

	Salaries and Wages
	3520
	3600
	

	Payroll Taxes
	1514
	1548
	

	Advertising & Brochures
	
	200
	

	Legal counsel and Auditing
	
	280
	

	Licensies
	
	425
	

	Office Supplies
	64
	50
	

	Telephone/Fax
	320
	100
	

	Postage
	35
	50
	

	Miscellaneous
	
	150
	

	
	
	
	

	TOTAL
	5453
	6403
	11856

	
	
	
	

	Net Income Before Taxes
	
	6664


Based on costs and   average selling price of "Highlights" services it would require 67 "tourist-days" per   season month to break-even.

Resume
of Irina Ipatieva
Name:                               Irina Ipatieva

Date of birth:                     February 26, 1961

Marital status:                    married

Address:                            5 Mikhailova St., StPetersburg 190000, Russia

Phone:                              +7 (812) 123-4567

Fax:                                  +7 (812) 765-4321

Education

1980-1986        diploma with honours (equivalent to a M.A. degree) received

University of St.Petersburg Continuing Education
1993               internship in small business management in tourism in the

(certificate) 1988-1989        course for guides leading tours of the Hermitage (certificate) 1984               course for guides provided by "Intourist" (certificate)

Work Experience

1992 - present General Director of "Highlights":
•     elaborating the image of the company

•     representation

•     marketing

•     interaction with partners

•     obtaining the necessary licenses

•     recruiting and training personnel »     compiling programmes

•     business correspondence

1989-1992        Teacher of English at SPb University of Economics and Finance 1984-1992       English-speaking guide at "Intourist" and other tour companies 1986-1989       Teacher of Enghsh at the University of Leningrad 1984-1989        Engineer at the institute for Social Research Special skills: secretarial work, typing, computer skills, ability to present and explain "real Russia" to tourists

Professional membership: Association of guides and interpreters of Russia Objectives: growth of the "Highlights" tour company offering services in the field of individual tourism and presenting "real Russia" to its customers.
Resume
of Alexander Ipatiev
Name:                               Alexander Ipatiev

Date of birth:                     November 8, 1958

Marital status:                    married

Address:                            5 Mikhailova St., St.Petersburg 190000, Russia

Phone-                               +7 (812) 123-4567

Fax:                                  +7 (812) 765-4321

Education

1992               Ph.D degree on communications and information processing systems

1976-1981        diploma with honours (equivalent to a M.Sc. degree)    received at

St.Petersburg Polytechnic Continuing education: certificate in accounting, 1993

Work Experience

1992 -             Managing Director of "Highlights ":
present           • operating management

•   accounting and legal aspects

•   arrangements for transportation, meals, hotels, etc. 1992                Logistics support manager at AT&T Training Centre:

•   organization of personnel training programmes 1984-1992       Assistant professor at SPb University of Telecommunications:

•   elaboration   and   presentation   of   lecture   courses   on   optical communications systems, development of laboratory equipment

•   R&D in information processing in technology control systems

•   directing a research team

1983-1984        Engineer at the loffe Institute of Physics and Technology

1981-1983        Service in the army

Experience in computing: BASIC, Assembler; MS-DOS, Windows

Publications: 26 papers in the field of optical fiber communications

Awards: a silver medal of the Exhibition of Economic Achievements of the USSR

for the development of an optical fiber sensor, 1987

Objectives; Growth of the "Highlights" tour company offering services in the field of individual tourism and presenting "real Russia" to its customers.

